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Justiça obriga
123Milhas 
a garantir
ressarcimento

CLIENTES LESADOS

O juiz Luiz Alberto Carvalho
Alves, da 3ª Vara Empresarial da
Capital do Rio, determinou que
a empresa 123 Milhas apresente
em cinco dias garantias para o
ressarcimento dos consumido-
res lesados após a empresa
anunciar a suspensão de pacotes
de viagem e emissão de passa-
gens promocionais. Se a empre-
sa não apresentar as garantias,
bens e patrimônio serão blo-
queados. A decisão foi tomada
em resposta a ação apresentada
pelo Procon-RJ, que pediu o res-
sarcimento dos prejuízos. Desde
que a 123 Milhas informou a sus-
pensão das viagens marcadas
entre setembro e dezembro de
2023, o Procon recebeu mais de
1 mil reclamações de consumi-
dores. A 123Milhas comunicou
que irá ressarcir os clientes com
vouchers fracionados, em dis-
cordância com o Código de De-
fesa do Consumidor. "Os consu-
midores poderão optar pelo
cumprimento da oferta, pela en-
trega de serviço equivalente, ou
pela restituição integral do valor
pago. Aos consumidores que
aceitem o crédito para utilizar no
site da empresa, o reembolso de-
ve ser integral em um único vou-
cher e sem previsão de validade.
Caso descumpra essa obrigação,
a empresa deverá pagar o valor
devido em dobro aos consumi-
dores”, escreveu o juiz na deci-
são. O presidente do Procon-RJ,
Cássio Coelho, disse que a deci-
são garante segurança aos con-
sumidores."Foi uma decisão
muito importante, uma vitória
para os consumidores. PÁGINA 2

Aneel mantém bandeira
tarifária verde para setembro

O consumidor não pagará cobrança extra sobre a conta de luz em
setembro. A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) manteve a
bandeira verde para o próximo mês para todos os consumidores co-
nectados ao Sistema Interligado Nacional (SIN).  A conta de luz está
sem essas taxas desde o fim da bandeira de escassez hídrica, que du-
rou de setembro de 2021 até meados de abril de 2022. Segundo a

Aneel, na ocasião, a bandeira verde foi escolhida devido às condi-
ções favoráveis de geração de energia, com os reservatórios das usi-
nas hidrelétricas em níveis satisfatórios.O nível de armazenamento
dos reservatórios, informou a agência reguladora, atingiu 87% em
média no início do período seco, o que explica o cenário favorável
do momento. PÁGINA 2

O STF (Supremo Tribunal Federal) formou maioria nesta sexta-feira
para determinar que o Congresso  edite uma lei complementar até 30 de
junho de 2025 para que o número de deputados federais seja adequado à
proporção da população atual de cada estado. Caso o Congresso não faça
isso até esse prazo, o TSE (Tribunal Superior Eleitoral) terá que determi-
nar, até 1º de outubro de 2025, o número de deputados de cada estado e
do Distrito Federal -tanto os federais como os estaduais e distritais- para a

legislatura que se iniciará em 2027. Em uma eventual mudança nesses
termos, sairia prejudicado o estado do presidente da Câmara, Arthur Lira
(PP) (foto), que é de Alagoas, e seria beneficiado o estado representado
pelo presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD), Minas Gerais. A ação
no Supremo foi apresentada em 2017 pelo estado do Pará, sob o argu-
mento de que o Congresso foi omisso em editar uma lei prevista na Cons-
tituição para que se adeque o número de deputados federais. PÁGINA 3

NOVO CENSO

PAGANDO O PATO

STF decide que Câmara terá 
de revisar bancadas estaduais 

A Americanas, em recuperação judicial, com dívidas declaradas
de R$ 42,5 bilhões, demitiu 9.175 funcionários e fechou 72 lojas (4%
do total de pontos de venda) nos últimos sete meses. A varejista, uma
das maiores do país, tanto em rede física quanto no comércio eletrô-
nico, entrou em recuperação judicial em 19 de janeiro. Os dados fo-
ram levantados pela Folha de S.Paulo com base em informações en-
viadas pela companhia à CVM (Comissão de Valores Mobiliários) e
confirmados pela própria Americanas. Os registros vão até o dia 20

de agosto. Apenas na semana de 14 a 20 de agosto, foram 1.450 de-
missões, com o fechamento de três lojas. Hoje, a varejista soma
33.948 funcionários diretos e 1.806 pontos de venda. Em 12 de janei-
ro, dia seguinte ao anúncio de R$ 20 bilhões em "inconsistências
contábeis" no balanço da companhia, que deu origem à crise, a Ame-
ricanas somava 43.123 colaboradores. De acordo com a companhia,
o desligamento de colaboradores decorre da "reestruturação de al-
gumas frentes de negócio em seu plano de transformação". PÁGINA 2

Americanas demite mais de 9 mil trabalhadoresPrévia da
inflação oficial
sobe 0,28%
em agosto

IPCA-15

PÁGINA 2
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PÁGINA 4

Quanta
saudade!

Salário mínimo R$ 1.320,00
Ufir R$ 4,3329
Taxa Selic
(02/08) 13,25%
Poupança 3
(25/08) 0,7170%
TR
(25/08) 0,2159%

IGP-M -0,72% (jul.)
IPCA 0,12% (jul.)
CDI
(02/08) 13,15%
OURO
BM&F/grama R$ 304,40
EURO Comercial 
Compra: 5,2653 Venda: 5,2659

EURO turismo 
Compra: 5,3097 Venda: 5,4897
DÓLAR Ptax - BC
Compra: 4,8772 +0,05%
DÓLAR comercial
Compra: 4,8744 Venda: 4,8750
DÓLAR turismo
Compra: 4,8831 Venda: 5,0631

SAO MARTINHOON NM 36.50 +4.02 +1.41

RAIZEN PN N2 3.790 +1.61 +0.060

SLC AGRICOLAON NM 39.83 +1.89 +0.74

WEG ON NM 36.36 +1.06 +0.38

3R PETROLEUMON NM 31.680 +0.67 +0.210

P.ACUCAR-CBDON EC NM 5.90 −7.23 −0.46

CVC BRASIL ON NM 2.27 −6.58 −0.16

MRV ON NM 12.19 −5.58 −0.72

LOCAWEB ON NM 6.80 −5.29 −0.38

AREZZO CO ON NM 76.44 −4.34 −3.47

PETROBRAS PN EDJ N2 31.97 −0.68 −0.22

AMBEV S/A ON 13.99 −1.41 −0.20

VALE ON NM 62.07 −0.21 −0.13

ITAUUNIBANCOPN N1 26.86 −1.58 −0.43

PETROBRAS ON EDJ N2 35.04 −0.79 −0.28

Maiores Altas Maiores Baixas Mais Negociadas Fechamento %

Preço % Oscil. Preço % Oscil.

Bolsas no mundo

INDICADORES

Dow Jones 34.346,9 +0,73

NASDAQ Composite 13.590,646 +0,94

Euro STOXX 50 4.237,76 +0,05

CAC 40 7.229,6 +0,21

FTSE 100 7.338,58 +0,07

DAX 30 15.631,82 +0,07

Preço % Oscil.

IBOVESPA: -1,02% / 115.837,20 / -1.188,40 / Volume: R$ 18.908.682.093 / Negócios: 3.243.990
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Economia

Bolsa volta a fechar
em queda após
discurso de Powell 

A Bolsa de Valores de São
Paulo (Bovespa) registrou
mais um dia de queda nesta
sexta-feira, aprofundando as
perdas após discurso do presi-
dente do Fed (Federal Reser-
ve, o banco central america-
no), Jerome Powell, no Simpó-
sio de Jackson Hole. No even-
to, Powell sinalizou que novas
altas de juros nos Estados Uni-
dos não estão descartadas, au-
mentado preocupações de in-
vestidores sobre a política mo-
netária americana.

Com isso, o Ibovespa (Índi-
ce Bovespa) terminou o dia
com baixa de 1,01%, aos
115.837 pontos. Na semana,
porém, o índice acumula leve
alta de 0,37%, com impulso da
aprovação do arcabouço fiscal

no Congresso.
Já o dólar teve um dia instá-

vel ante o real. A moeda ame-
ricana até começou o dia em
queda, mas passou a subir
após o discurso de Powell.
Terminou o dia praticamente
estável, como leve baixa de
0,09%, cotada a R$ 4,874. Na
semana, a divisa acumula des-
valorização de 1,87%.

Mesmo com a sinalização
de alta de juros, os principais
índices acionários dos EUA ti-
veram alta nesta sexta-feira,
numa sessão volátil. O Dow
Jones, o S&P 500 e o Nasdaq
subiram 0,73%, 0,67% e 0,94%,
respectivamente, com a ava-
liação de que o tom mais con-
servador de Powell já era pre-
visto.

Sábado, domingo e segunda-feira, 26, 27 e 28 de agosto de 2023
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Aneel mantém bandeira
tarifária verde para setembro
WELLTON MÁXIMO/ABRASIL 

O
consumidor não pa-
gará cobrança extra
sobre a conta de luz

em setembro. A Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel)
manteve a bandeira verde para o
próximo mês para todos os con-
sumidores conectados ao Siste-
ma Interligado Nacional (SIN).  

A conta de luz está sem essas
taxas desde o fim da bandeira de
escassez hídrica, que durou de
setembro de 2021 até meados de
abril de 2022. Segundo a Aneel,
na ocasião, a bandeira verde foi

escolhida devido às condições
favoráveis de geração de ener-
gia, com os reservatórios das
usinas hidrelétricas em níveis
satisfatórios.O nível de armaze-
namento dos reservatórios, in-
formou a agência reguladora,
atingiu 87% em média no início
do período seco, o que explica o
cenário favorável do momento.

Caso houvesse a instituição
das outras bandeiras, a conta de
luz refletiria o reajuste de até
64% das bandeiras tarifáriasa-
provado em junho de 2022 pela
Aneel. Segundo a agência, os
aumentos refletiram a inflação e

o maior custo das usinas terme-
létricas neste ano, decorrente do
encarecimento do petróleo e do
gás natural nos últimos meses.

Na última terça-feira, a Aneel
aprovou umaconsulta pública-
para baratear as bandeiras tari-
fárias em até 36,9%. O órgão ci-
tou três fatores para justificar a
redução: reservatórios cheios,
expansão de energia eólica e so-
lar e queda no preço internacio-
nal dos combustíveis fósseis.

BANDEIRAS TARIFÁRIAS
Criadas em 2015 pela Aneel,

asbandeiras tarifáriasrefletem

os custos variáveis da geração
de energia elétrica. Divididas
em níveis, as bandeiras indicam
quanto está custando para o SIN
gerar a energia usada nas casas,
em estabelecimentos comer-
ciais e nas indústrias.

Quando a conta de luz é cal-
culada pela bandeira verde, não
há nenhum acréscimo. Quando
são aplicadas as bandeiras ver-
melha ou amarela, a conta sofre
acréscimos, que variam de R$
2,989 (bandeira amarela) a R$
9,795 (bandeira vermelha pata-
mar 2) a cada 100 quilowatts-
hora (kWh) consumidos. 

MERCADOS

Justiça manda 123Milhas emitir
passagens ou reembolsar clientes
PATRICK FUENTES/FOLHAPRESS

A 9ª Vara Cível de Campina
Grande, na Paraíba, determinou
que a 123Milhas deve emitir
passagens da linha "Promo" ou
reembolsar clientes que não
aceitarem vouchers oferecidos
pela empresa.

A liminar (decisão provisó-
ria) estabelece o prazo de cinco
dias para o cumprimento da de-
cisão judicial, fixa multa de R$

5.000 para cada bilhete não emi-
tido ou negativa de restituição
do valor integral e beneficia to-
dos os consumidores do país
que se sintam lesados.

O pedido foi feito pela Defen-
soria Pública da Paraíba em
uma ação civil pública. A em-
presa pode recorrer.

Na decisão, a juíza Andréa
Dantas Ximenes afirmou que a
123Milhas não pode frustrar as
expectativas e os planos de seus

clientes usando a demanda do
mercado como justificativa. 

Na quinta-feira passada, o
MPSP (Ministério Público de
São Paulo) abriu inquérito para
investigar a 123Milhas por su-
postas práticas abusivas.

Segundo o promotor do caso,
Cesar Ricardo Martins, a abertu-
ra da investigação leva em conta
o elevado número de reclama-
ções contra a 123milhas regis-
tradas em plataformas online.

Desde o dia 18, a 123Milhas
s u s p e n d e u  p a c o t e s  e  e m i s -
sões de passagens aéreas de
sua linha "Promo", que eram
vendidos com preços meno-
res do que os praticados pelo
mercado.

Ao anunciar a interrupção, a
123Milhas afirmou que devol-
veria o valor pago por meio de
vouchers, acrescido de corre-
ção monetária ao mês de 150%
do CDI.

FRAUDE

Prévia da inflação oficial 
sobe para 0,28% em agosto

O IPCA-15 (Índice Nacional
de Preços ao Consumidor Am-
plo 15), que mede a prévia da in-
flação oficial do país, ficou em
0,28% em agosto deste ano, taxa
maior que a registrada em julho,
que teve deflação (queda de
preços) de 0,07%. Em agosto do
ano passado, o IPCA-15 acusou
deflação de 0,73%.

Com o resultado de agosto de
2023, o IPCA-15 acumula 3,38%
no ano. Em 12 meses, o acumu-
lado é de 4,24%, acima dos 3,19%
anotados na prévia de julho.

O maior impacto na prévia da
inflação em agosto veio do gru-
po habitação, que registrou alta
de preços de 1,08%, puxada pelo
aumento das tarifas de energia
elétrica residencial em cidades
como Curitiba, Porto Alegre e
São Paulo, o que resultou numa
inflação média nacional de
4,59% para o item. A pesquisa foi
feita pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística - IBGE.

SAÚDE E CUIDADOS
Também tiveram taxas de

inflação expressivas os grupos
s a ú d e  e  c u i d a d o s  p e s s o a i s
( 0 , 8 1 % ) ,  d e v i d o  p r i n c i p a l -
mente ao aumento de 1,59%
nos itens de higiene pessoal e
educação (0,71%), explicada
pela alta de 0,74% nos cursos
regulares.

Os transportes também tive-
ram inflação (0,23%), com altas
nos preços da gasolina (0,9%) e
do gás veicular (1,88%).

Ao mesmo tempo, os alimen-
tos e bebidas continuaram aju-
dando a conter a inflação, com

queda média de preços de 0,65%
em agosto. 

Os destaques ficaram com as
deflações da batata-inglesa (-
12,68%), tomate (-5,60%), fran-
go em pedaços (-3,66%), leite
longa vida (-2,40%) e carnes (-
1,44%)

Vestuário foi outro grupo de
despesas com deflação (-0,03%).
Os demais grupos apresentaram
as seguintes altas de preços:
despesas pessoais (0,60%), co-
municação (0,04%) e artigos de
residência (0,01%).

IPCA-15

Americanas demite mais de 9.000
em 7 meses de recuperação judicial
DANIELE
MADUREIRA/FOLHAPRESS

A Americanas, em recupera-
ção judicial, com dívidas decla-
radas de R$ 42,5 bilhões, demitiu
9.175 funcionários e fechou 72
lojas (4% do total de pontos de
venda) nos últimos sete meses.

A varejista, uma das maiores
do país, tanto em rede física
quanto no comércio eletrônico,
entrou em recuperação judicial
em 19 de janeiro.

Os dados foram levantados

pela Folha de S.Paulo com base
em informações enviadas pela
companhia à CVM (Comissão
de Valores Mobiliários) e con-
firmados pela própria Ameri-
canas.

Os registros vão até o dia 20
de agosto. Apenas na semana de
14 a 20 de agosto, foram 1.450
demissões, com o fechamento
de três lojas.

Hoje, a varejista soma 33.948
funcionários diretos e 1.806
pontos de venda. Em 12 de ja-
neiro, dia seguinte ao anúncio

de R$ 20 bilhões em "inconsis-
tências contábeis" no balanço
da companhia, que deu origem
à crise, a Americanas somava
43.123 colaboradores.

De acordo com a compa-
nhia, o desligamento de cola-
boradores decorre da "reestru-
turação de algumas frentes de
negócio em seu plano de trans-
formação".

Segundo a empresa, "os nú-
meros de demissões e pedidos
de saída em agosto são equiva-
lentes ao mesmo período do ano

anterior, até a data".
Segundo o Sindicato dos Co-

merciários do Rio, onde fica a
sede da empresa, foram realiza-
das 590 homologações desde
março, envolvendo funcioná-
rios com um ano ou mais de
contrato. O sindicato afirma
que, nestes casos, todos os direi-
tos trabalhistas foram pagos.

"Estamos indignados com o
volume de dispensas que está
ocorrendo", diz Márcio Ayer,
presidente do Sindicato dos Co-
merciários do Rio.

PAGANDO O PATO

Crise faz Itaú deixar
Argentina após 44 anos 

CAINDO FORA

LUCAS BOMBANA/FOLHAPRESS

O Itaú encerrou, com prejuí-
zo, uma história de mais de 40
anos na Argentina. A saída do
maior banco brasileiro do país
vizinho se dá em meio a inflação
descontrolada, crise social e cor-
rida presidencial.

O anúncio da venda da ope-
ração foi feita na noite de quar-
ta-feira passada. O Itaú chegou à
Argentina em 1979. À época, as
atividades eram voltadas à área
de atacado, no financiamento
de empresas multinacionais no
comércio exterior.

Em 1995, o banco deu início
às operações com foco na pes-
soa física e abriu a primeira
agência. Três anos depois, refor-
çou a atuação com a compra do
Banco Del Buen Ayre. Em 2008,
nasceu o Itaú Argentina.

As atividades na região, con-
tudo, nunca alcançaram um pa-
tamar considerado relevante
para o tamanho do banco. A
operação do Itaú na Argentina
estava entre as menores na
América Latina.

Em junho deste ano, a cartei-
ra de crédito do banco no país
somava R$ 9,1 bilhões, apenas à
frente do Panamá (R$ 1,4 bi-
lhão) na América Latina e bem
atrás de Chile (R$ 145,6 bilhões)
e Colômbia (R$ 27,1 bilhões).

De acordo com o Banco Cen-

tral da Argentina, em dezembro
de 2022, o Itaú Argentina era o
16º maior banco do país, em to-
tal de empréstimos em pesos ar-
gentinos, e o 11º considerando
apenas bancos privados, com
uma participação no mercado
de 2,1%.

São 67 agências e PABs (pos-
tos de atendimento bancário) e
145 caixas eletrônicos no país.

Com operações restritas, so-
maram-se ao ambiente de ne-
gócios do Itaú na Argentina, se-
gundo analistas, a inflação aci-
ma de 100% ao ano e a desvalo-
rização cambial, além da recen-
te onda de saques, bem como o
risco eleitoral.

O peso desabou e os juros
argentinos saltaram no dia 14,
na esteira do candidato ultrali-
beral Javier Milei se tornar o
mais votado nas eleições pri-
márias.

"A saída da operação do Itaú
na Argentina foi debatida entre
os analistas. A corrente majori-
tária acredita que o Itaú consi-
derou o risco político e de dola-
rização do país vizinho", afirma
João Frota Salles, analista da
Senso Investimentos.

Ao anunciar a venda do ne-
gócio na Argentina para o Banco
Macro por R$ 250 milhões, o
Itaú afirmou que a operação vai
gerar um impacto negativo de
R$ 1,2 bilhão.

Grupo Pátria vence
leilão de rodovia no PR 

CONCESSÃO

BRUNO BOCCHINI/ABRASIL 

A empresa Infraestrutura
Brasil Holding 21, controlada
pelo Grupo Pátria, venceu no
início da tarde desta sexta-
feira o leilão do primeiro lote
do sistema rodoviário do es-
tado do Paraná, que faz cone-
xão entre o porto de Parana-
guá, a Região Metropolitana
de Curitiba e a Ponte da Ami-
zade, na fronteira com o Pa-
raguai.   

Pela modelagem do leilão,
o critério para escolha da em-
presa vencedora foi o descon-

to no valor básico do pedágio. 
Apresentaram propostas

duas companhias: a Infraes-
trutura Brasil Holding 21, que
ofereceu 18,25% de desconto; e
a Consócio Infraestrutura PR,
que apresentou 8,30%. As vias
leiloadas estão sem concessio-
nárias responsáveis há cerca
de um ano e meio.  

O ministro dos Transportes,
Renan Filho, destacou que a
nova modelagem do leilão re-
sultou em um desconto de
mais de 50% no valor do pedá-
gio comparado ao que era co-
brado antes na região.
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Operação apreende
152 toneladas de
agrotóxicos ilegais 

FISCALIZAÇÃO

Operação conjunta de ór-
gãos federais para fiscalização
de agrotóxicos biológicos e de
químicos ilegais em 15 cida-
des do interior paulista
apreendeu 152 toneladas de
agrotóxicos irregulares.  

A ação - iniciada em 30 de
julho - reuniu Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos
Recursos Naturais Renováveis
(Ibama), Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa) e Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF).

Foram fiscalizadas 29 em-
presas. As irregularidades en-
contradas resultaram em mul-
tas - aplicadas pelo Ibama e
pelo Ministério da Agricultura
- que somaram cerca de R$ 10
milhões. Além disso, as ativi-
dades das empresas relacio-
nadas aos produtos irregula-
res foram suspensas.

Os agentes dos órgãos fede-
rais identificaram que os agro-
tóxicos químicos ilegais eram
fracionados em recipientes e
comercializados em estabele-
cimentos clandestinos. Tam-
bém foi verificada a fabricação
de produtos domissanitários
(registrados para uso em am-
biente urbano) com destina-
ção irregular para o mercado
agropecuário.

MICRORGANISMOS
Em relação aos agrotóxi-

cos biológicos, no início de
2023, o ministério analisou
150 produtos e constatou a
presença de microrganismos
de controle biológico em fer-
tilizantes, adjuvantes e ou-
tros produtos ofertados no
mercado agrícola, como é o
caso dos aceleradores de
compostagem.

Os produtos foramsubme-
tidos a sequenciamento gené-
tico pelo Laboratório Federal
de Defesa Agropecuária
(LFDA/Mapa) para verificar se
havia em suas composições
microrganismos de controle
biológico, enquadrados como
agrotóxicos biológicos.

O resultado mostrou na
composição dos insumos que,
além de microrganismos utili-
zados no controle de nematói-
des (vermes microscópicos)
agrícolas, havia patógenos hu-
manos, comoCandida sp,Tra-
bulsiella farmerieCitrobacter
amalonaticus. O último pató-
geno tem potencial de causar
meningite neonatal, informou
o ministério.

Acrescentou que os agro-
tóxicos ilegais representam
riscos para o setor econômico
agrícola pela falta de eficácia
no controle das pragas, além
de serem um risco para a saú-
de humana e ao meio am-
biente.

NOVO CENSO

STF decide que Câmara terá 
de adequar bancadas estaduais 
JOSÉ MARQUES/FOLHAPRESS

O
STF (Supremo Tribu-
nal Federal) formou
maioria nesta sexta-

feira para determinar que o
Congresso Nacional edite uma
lei complementar até 30 de ju-
nho de 2025 para que o número
de deputados federais seja ade-
quado à proporção da popula-
ção atual de cada estado.

Caso o Congresso não faça isso
até esse prazo, o TSE (Tribunal
Superior Eleitoral) terá que deter-
minar, até 1º de outubro de 2025,
o número de deputados de cada
estado e do Distrito Federal -tanto
os federais como os estaduais e
distritais- para a legislatura que se
iniciará em 2027.

Essa adequação feita pelo TSE
deve ter como base os dados de-
mográficos previstos no censo
2022 e deve ser observado o piso
e o teto constitucional e o núme-
ro total de parlamentares previs-
tos na legislação, de 513 deputa-
dos federais. Atualmente, na Câ-
mara, o número mínimo de de-
putados por estado é oito, com
máximo de 70.

O número de cadeiras por es-
tado, contudo, não é alterado des-
de dezembro de 1993, ano em que
ocorreu o último redesenho das
vagas na Câmara a partir da apro-
vação de uma lei complementar.
Não houve atualização do tama-
nho das bancadas a partir dos da-
dos dos Censos de 2000 e 2010.

Em 2013, o TSE chegou a emi-
tir uma resolução sobre a redistri-
buição das vagas por estado na
Câmara com base no Censo ante-
rior, realizado em 2010.

No ano seguinte, porém, o Su-

premo declarou que a resolução
era inconstitucional e definiu
que caberia à própria Câmara fa-
zer esta divisão por meio de lei
complementar, o que nunca
aconteceu.

Em julho, uma projeção reali-
zada a pedido da Folha de S.Paulo
pelo Diap (Departamento Inter-
sindical de Assessoria Parlamen-
tar) apontou que os dados do
Censo 2022 indicarão mudanças
na atual distribuição das 513 ca-
deiras das Câmara, com perdas
de vagas em sete estados e ganhos
em outros sete.

O Rio de Janeiro lideraria a
perda de assentos na Câmara,
caindo de 46 para 42 vagas. Bahia,
Rio Grande do Sul, Piauí e Paraíba
perderiam duas vagas cada um. Já
os estados de Pernambuco e de
Alagoas teriam menos uma cadei-
ra na Casa.

Por outro lado, as bancadas de
Santa Catarina e Pará cresceriam,
com mais quatro vagas para cada
estado. O Amazonas ganharia
mais duas vagas, enquanto Minas
Gerais, Ceará, Goiás e Mato Gros-
so teriam um assento a mais cada.
Os demais estados e o Distrito Fe-
deral manteriam o mesmo núme-
ro de vagas.

O estado de Santa Catarina,
por exemplo, possui uma popula-
ção de 7,7 milhões de habitantes,
segundo o Censo de 2022, e ape-
nas 16 deputados federais. O ta-
manho da bancada é inferior ao
de estados com menor popula-
ção, caso do Maranhão, que tem
6,8 milhões de moradores e 18 de-
putados federais.

Em uma eventual mudança
nesses termos, sairia prejudicado
o estado do presidente da Câma-

ra, Arthur Lira (PP), que é de Ala-
goas, e seria beneficiado o estado
representado pelo presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD),
Minas Gerais.

A ação no Supremo foi apre-
sentada em 2017 pelo estado do
Pará, sob o argumento de que o
Congresso foi omisso em editar
uma lei prevista na Constituição
para que se adeque o número de
deputados federais à proporção
da população dos estados e DF. O
Censo anterior, de 2010, já indica-
va alterações populacionais nos
estados pelo país. O mais recente
levantamento deveria ter sido fei-
to em 2020, mas acabou adiado
por causa da pandemia e também
por problemas orçamentários.

O relator do voto pela determi-
nação da edição da lei, ministro
Luiz Fux, disse que a intervenção
do Supremo no assunto por meio
de sentença construtiva, "resta
plenamente legitimada e justifica-
da, a fim de que haja a efetiva de-
sobstrução dos canais de mudan-
ça política necessários ao reequilí-
brio da relação deputado/popula-
ção, na forma prescrita pela Cons-
tituição Federal".

"A omissão legislativa identifi-
cada no caso concreto gera um
evidente mau funcionamento do
sistema democrático, relaciona-
do à subrepresentação das popu-
lações de alguns Estados na Câ-
mara dos Deputados em grau não
admitido pela Constituição",
acrescentou Fux.

"Referido mau funcionamento
parece ser do tipo que o Poder
Legislativo pode ter grandes difi-
culdades de corrigir sponte pro-
pria [por iniciativa própria], na
medida em que sua superação

depende do atingimento de um
consenso que pode, no limite,
conduzir à redução do peso de al-
gumas bancadas estaduais na
Câmara Federal e à supressão de
algumas das cadeiras dos pró-
prios parlamentares deliberan-
tes", disse o ministro.

A Constituição diz, no artigo
45, que a lei complementar que
estabelece o número de deputa-
dos por estado deve ser propor-
cional à população e ter "ajustes
necessários, no ano anterior às
eleições".

O seu voto foi seguido pelos
ministros Gilmar Mendes, Cris-
tiano Zanin, Edson Fachin, Rosa
Weber, Cármen Lúcia e Alexan-
dre de Moraes e Luís Roberto Bar-
roso. Até o começo da noite desta
sexta, ainda não haviam votado
Kassio Nunes Marques, André
Mendonça e Dias Toffoli.

Ao votar, Fachin disse que o te-
ma que era tratado pelo Supremo
"não é simplesmente um entre
outros no arcabouço constitucio-
nal brasileiro".

"Estamos a tratar do funda-
mento mesmo da República que
se inaugura em 1988: a soberania
popular e a democracia represen-
tativa. A distorção na partição
proporcional dos deputados fede-
rais tem consequências por de-
mais profundas", disse Fachin.

A votação do Supremo aconte-
ce em sessão do plenário virtual,
plataforma onde os ministros de-
positam os seus votos, em sessão
que terminaria às 23h59 desta
sexta. Até lá, pode haver pedido
de vista (mais tempo para análi-
se), de destaque (que leva o pro-
cesso ao plenário físico) ou mu-
dança de voto.

Mortos pela PM em Santos e Guarujá chegam 22
Duas pessoas foram mortas

por policiais militares na noite de
quarta-feira em Santos e Guarujá,
elevando para 22 o número de
mortes por intervenção policial na
Operação Escudo. Segundo a SSP
(Secretaria da Segurança Pública),
as duas vítimas mais recentes são

um homem de 25 anos e um ado-
lescente de 17. A secretaria diz
que, em Guarujá, policiais atua-
vam em uma comunidade quan-
do identificaram traficantes arma-
dos no local. Um deles teria apon-
tado uma arma em direção aos
PMs, que dispararam e atingiram

o suspeito. Ferido, o homem foi le-
vado à UPA  da praia da Enseada,
mas não resistiu aos ferimentos. A
SSP afirma que o suspeito tinha
uma mochila com drogas, um rá-
dio-comunicador e dinheiro.

O adolescente de 17 anos mor-
reu na mesma noite, em Santos. A

CHACINA

STJ marca retomada de julgamento
sobre incêndio na Boate Kiss
ANDRÉ RICHTER/ABRASIL 

O Superior Tribunal de Justiça
(STJ) marcou para 5 de setembro
a retomada do julgamento sobre
o incêndio na Boate Kiss, ocorrido
em 2013, em Santa Maria (RS), e
que deixou 242 mortos e mais de
600 feridos.  

O caso começou a ser julgado
em junho, mas foi interrompido
após o ministro Rogério Schietti
votar pela prisão imediata de qua-
tro condenados. O julgamento foi

suspenso por um pedido de vis-
ta (mais tempo para analisar o ca-
so) feito pelo ministro Antonio
Saldanha.

A Sexta Turma do STJ analisa
recurso do Ministério Público do
Rio do Grande do Sul (MPRS)
contra a decisão que anulou o re-
sultado do júri e determinou a
soltura dos acusados.

Em agosto do ano passado, a 1ª
Câmara Criminal do Tribunal de
Justiça do Rio Grande do Sul
(TJRS) aceitou recurso protocola-

do pela defesa dos acusados e re-
conheceu nulidades processuais
ocorridas durante sessão do Tri-
bunal do Júri de Porto Alegre, rea-
lizada em dezembro de 2021.

O júri condenou os ex-sócios
da boate Elissandro Callegaro
Spohr (22 anos e seis meses de
prisão) e Mauro Londero Hoff-
mann (19 anos e seis meses),
além do vocalista da banda Guri-
zada Fandangueira, Marcelo de
Jesus dos Santos, e o produtor
musical Luciano Bonilha. Ambos

foram apenados com 18 anos de
prisão.

No STJ, as defesas dos quatro
acusados reafirmam que o júri foi
repleto de nulidades e defende-
ram a manutenção da decisão
que anulou as condenações.

Entre as ilegalidades aponta-
das pelos advogados estão a reali-
zação de uma reunião reservada
entre o juiz e o conselho de sen-
tença, sem a presença do Ministé-
rio Público e das defesas, e o sor-
teio de jurados fora do prazo legal.

CRIMES SEM CASTIGO

Prefeitura troca chefe da 
CET após perda de prazo

FAIXA AZUL

FRANCISCO LIMA NETO

A Prefeitura de São Paulo
anunciou que trocará o coman-
do da CET (Companhia de En-
genharia de Tráfego). O enge-
nheiro Hemilton Tsuneyoshi,
atual diretor de operações da
companhia, assume o posto de
presidente.

Assim que os trâmites buro-
cráticos forem finalizados, diz a
gestão municipal, o atual presi-
dente Jair de Souza Dias deixará
o cargo.

A gestão do prefeito Ricardo
Nunes (MDB) afirmou que não
há prazo para a mudança.

O anúncio acontece depois
vir à tona a informação de que a
Prefeitura de São Paulo passou
um ano sem instalar faixas azuis
para motocicletas em quatro
avenidas da cidade, estourando
o prazo que tinha para imple-
mentá-las em caráter experi-
mental.

A administração municipal
pediu à Senatran (Secretaria Na-
cional de Trânsito) uma amplia-
ção do prazo para o projeto in-
completo, que é uma das vitri-
nes da gestão.

No dia 5 de agosto do ano
passado, a secretaria nacional
publicou uma autorização para
que a CET (Companhia de En-
genharia de Tráfego) imple-
mentasse as faixas exclusivas
para motos nas avenidas San-
tos Dumont, Tiradentes e Pres-

tes Maia, que compõem o cor-
redor Norte-Sul, e para as ave-
nidas Rubem Berta e Bandei-
rantes. Apenas esta última foi
implementada depois de um
ano, que era o prazo para colo-
cá-las em prática.

A Senatran diz que o pedi-
do de ampliação de prazo está
em análise. Enquanto não há
resposta, a autorização para
implementar a faixa azul con-
tinua valendo. A prefeitura diz
que não vai implementar as
faixas exclusivas enquanto
não for concedida a ampliação
de prazo.

Os trechos do corredor Nor-
te-Sul e da avenida Rubem Berta
que ficaram um ano sem rece-
ber as faixas azuis somam cerca
de seis quilômetros.

A faixa azul é parte de um
projeto que visa diminuir os aci-
dentes e a lentidão. Hoje essa si-
nalização está em testes apenas
nas avenidas 23 de maio e Ban-
deirantes, onde a prefeitura diz
que não houve nenhuma morte
de motociclistas desde que fo-
ram implementadas.

O plano da gestão munici-
pal, anunciado em janeiro, é
implantar 220 quilômetros de
faixas exclusivas para motos a
mais na cidade. A prefeitura
ainda não tem autorização para
implementar 200 quilômetros
desse total, pois esse projeto
também está em análise na Se-
natran.

Nota
CASAL DE GUARDAS-CIVIS É ENCONTRADO 
MORTO EM MOGI DAS CRUZES 

Um casal de guardas-civis foi encontrado morto, na noite de
quarta-feira passada, em Mogi das Cruzes, na Grande São
Paulo. As vítimas foram identificadas como Juliana Caroline
dos Santos, 34, e Everton Tomaz de Jesus, 39. A Polícia
Militar foi acionada para atender a uma ocorrência na rua
José Carlos Santos, por volta das 23h. Segundo a SSP
(Secretaria da Segurança Pública), os corpos dos dois foram
encontrados na via com marcas de tiros. No local, foram
apreendidas duas armas e três telefones celulares. O caso foi
registrado como morte suspeita e homicídio. Mais detalhes
serão preservados para garantir autonomia ao trabalho
policial, afirmou a secretaria. O SindGuardas-SP (Sindicato
dos Guardas Civis Metropolitanos de São Paulo) afirmou que
foi levantada a hipótese de que Santos tenha matado o
marido e depois de suicidado, mas aguarda o resultado da
perícia para confirmar ou não. Jesus era da GCM (Guarda
Civil Municipal) de Guarulhos havia 11 anos. A prefeitura
lamentou a "trágica morte".

PGR reforça pedido de condenação
de 30 investigados pelo 8 de janeiro
ANDRÉ RICHTER/ABRASIL 

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) reforçou nesta
sexta-feira pedido de condena-
ção de 30 acusados que partici-
param da execução dos atos gol-
pistas de 8 de janeiro. O pedido
está nas alegações finais envia-
das ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).  

Na petição, o subprocurador
Carlos Frederico Santos reitera
que os denunciados devem ser

condenados pelos crimes de as-
sociação criminosa armada,
abolição violenta do Estado De-
mocrático de Direito, golpe de
Estado e dano qualificado.

Para embasar os pedidos de
condenações, o subprocurador
inseriu fotos, vídeos e relatórios
de inteligência contra o grupo,
acusado de participar da inva-
são do Palácio do Planalto, do
Congresso e do Supremo.

“A pena a ser aplicada aos
acusados deve ser exemplar

por se tratar de crimes graves
praticados em contexto multi-
tudinário que visavam a im-
plantar um regime autoritário
no lugar de um governo legiti-
mamente eleito”, escreveu o
subprocurador.

A procuradoria também soli-
citou que os danos sejam ressar-
cidos pelos acusados. O prejuízo
apurado é de R$ 25 milhões.

Até o momento, a PGR já re-
forçou 115 pedidos de condena-
ções contra investigados pelos

atos de 8 de janeiro.
E m  o u t r o  i n q u é r i t o  q u e

apura os atos, a procuradoria
avalia a realização de acordos
de não persecução penal.  A
possibilidade de acordo en-
volve os acusados que esta-
v a m  n o  a c o m p a n h a m e n t o
montado em frente ao quartel
do Exército em Brasília no dia
dos atos e não participaram da
invasão de prédios públicos.
Podem ser beneficiadas 1.156
pessoas.

GOLPISTAS

INVERNO-SÁBADO: Chuva durante o dia e à noite.Manhã Tarde Noite
06:23 17:55 
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secretaria afirma que ele havia
tentado roubar um carro. "

Policiais militares realizavam
patrulhamento quando viram um
casal sendo retirado à força de um
veículo por dois criminosos, que
fugiram com o carro", disse a SSP,
em nota.  Nos dois casos, as armas
dos PMs foram apreendidas, as-
sim como pistolas que estariam
com as vítimas.
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Espanha faz maior apreensão
de cocaína de sua história

Após a corrida eleitoral mais
sangrenta da história do Equa-
dor, marcada pelo assassinato
de políticos e ameaças de narco-
traficantes, a polícia da Espanha
disse nesta sexta-feira ter
apreendido um carregamento
recorde de 9,5 toneladas de co-
caína em um contêiner proce-
dente do país sul-americano.

A droga foi encontrada no
porto de Algeciras, no sul da Es-
panha, e estava escondida em
caixas de banana. Segundo as
autoridades, trata-se da maior
remessa de cocaína apreendida
no país. "A operação foi um gol-
pe sem precedentes para uma
das organizações criminosas
mais importantes do mundo,
que tinha como alvo grandes re-
des criminosas na Europa", dis-
se a polícia em comunicado.

A droga foi encontrada na
quarta-feira passada em um
contêiner refrigerado, acrescen-
tou a polícia. As caixas estavam
marcadas com mais de 30 logo-
tipos correspondentes às dife-
rentes redes criminosas na Eu-
ropa que iriam receber a remes-
sa. A polícia não revelou o nome
das organizações investigadas.

Segundo as autoridades, o
contêiner partiu da cidade
equatoriana de Machala, onde
está localizada a empresa que
exporta a fruta e que seria utili-
zada pela organização do narco-

DROGA EQUATORIANA

PM indicia
militares no
caso da morte
de adolescente
DOUGLAS CORRÊA/ABRASIL 

Investigação da Corregedo-
ria Geral da Secretaria de Esta-
do de Polícia Militar do Rio de
Janeiro concluiu que quatro
cabos do Batalhão de Choque
da Polícia Militar utilizaram
um carro particular e podem
ter plantado uma arma ao lado
do corpo de Thiago Flausino,
13. O jovem foi morto na ma-
drugada do dia 7, na Cidade de
Deus, zona oeste do Rio de Ja-
neiro, em ação policial.

A Corregedoria indiciou  os
quatro policiais militares do
Batalhão de Choque da corpo-
raçãoacusados de fraude pro-
cessual e outras irregularida-
des praticadas durante a ação
que resultou namorte de Thia-
go, na madrugada do dia 7 des-
te mês, no acesso à comunida-
de da Cidade de Deus. A inves-
tigaçãoapontou indícios de
fraude processual, omissão de
socorro e descumprimento de
missão por parte dos policiais,
à época lotados no Batalhão de
Polícia de Choque, durante a
tentativa de abordagem ocorri-
da naquela madrugada.

O procedimento interno de
apuraçãoem paralelo às inves-
tigações da Polícia Civil, foi ba-
seado no depoimento dos po-
liciais envolvidos. Numa in-
vestigação concluída17 dias
após o crime, a corregedoria
diz que manteve contato per-
manente com o comando do
Batalhão de Choque e com a
Delegacia de Homicídios da
Capital, que investiga o caso
no âmbito da Polícia Judiciá-
ria, fornecendo a identificação
dos agentes envolvidos e de-
mais informações relevantes
para elucidar as circunstâncias
da abordagem que resultou na
morte do adolescente.

Os quatro policiais envol-
vidos na abordagem da víti-
ma foram ouvidos na investi-
gação.O comando da Polícia
Militar determinou de ime-
diato que os agentes que par-
ticiparam da ação fossem
transferidos de unidade e
afastados do serviço das ruas
provisoriamente até o fim das
investigações.  

AÇÃO
Na investigação, foi desco-

berto que os militares utiliza-
ram um carro descaracteriza-
do na ação que culminou na
morte de Thiago. O carro era
de um dos policiais envolvidos.
Os familiares já tinham dito à
polícia que PMs fardados
usando um carro prata desca-
racterizado perseguiram Thia-
go, que estava na garupa de
uma moto, e acertaram três ti-
ros no garoto. A corregedoria
da corporação também apon-
tou indícios de inclusão de
uma arma de fogo na cena do
crime, com a finalidade de in-
criminar o adolescente, dando
a ideia de que ele teria atirado
nos policiais. Todo o material
recolhido durante a investiga-
ção já foi entregue ao Ministé-
rio Público Militar(MPM).

CIDADE DE DEUS

Kremlin espera testes
para confirmar morte de
líder do Grupo Wagner
IGOR GIELOW/FOLHAPRESS

O
Kremlin manteve
acesa a chama da pi-
ra de teorias conspi-

ratórias em torno da morte
anunciada do líder do grupo
mercenário Wagner, Ievguêni
Prigojin, ao dizer que a confir-
mação oficial do destino do an-
tigo aliado de Vladimir Putin só
será feita após a realização de
exames genéticos.

O porta-voz Dmitri Peskov
também rebateu nesta sexta-fei-
ra a acusação de que Putin man-
dou matar o ex-colaborador,
que liderou um motim contra a
cúpula militar e constrangeu o
russo há dois meses.

"Há muita especulação em
torno deste acidente de avião e
das trágicas mortes dos passa-
geiros, incluindo Ievguêni Pri-
gojin. É claro que, no Ocidente,
tudo isso é apresentado por um
ângulo conhecido", afirmou.

O líder russo fez na quinta-
feira passada um pronuncia-
mento citando a morte, durante
o qual ofereceu condolências e
disse que Prigojin havia "cometi-
do sérios erros". Agora, Peskov
foi questionado se havia enfim
uma confirmação oficial da mor-
te. "O presidente disse que todos
os testes necessários, incluindo
genéticos, serão feitos. Os resul-
tados oficiais serão publicados
assim que estiverem prontos pa-
ra serem publicados."

Trata-se de uma obviedade
na prática, mas se encaixa na
opacidade que acompanhou a
vida de Prigojin, um ex-presi-
diário e vendedor de cachorro-
quente que ascendeu na Rússia
pós-comunista e virou um pro-
tegido do presidente encarrega-
do de ações mercenárias, só pa-
ra cair em desgraça.

Em 2019, Prigojin foi dado
como morto depois de um avião
em que supostamente estava
cair na República Democrática
do Congo, um dos vários países
africanos em que prestava servi-
ços com seu grupo. Ele reapare-
ceu três dias depois, no melhor
estilo Jesus Cristo.

A queda do jato executivo
Embraer Legacy 600 pertencen-

te a Prigojin na quarta-feira pas-
sada, num curto voo entre Mos-
cou e São Petersburgo, parece
contudo ser mais tangível em
termos de resultado. Além de o
nome do mercenário estar na
lista de passageiros, seu telefone
celular foi encontrado em meio
aos destroços, de acordo com o
Greyzone, canal afiliado ao
Wagner no aplicativo de mensa-
gens Telegram.

Além disso, o canal e outros
meios próximos do líder confir-
maram seu desaparecimento.
Aqui, porém, entra a teoria cons-
piratória mais interessante na
praça: a de que Prigojin simulou
sua morte para não acabar mor-
to -seja por Putin, pela Ucrânia,
pela cúpula militar russa ou por
algum cliente insatisfeito.

Há um elemento chave para a
teoria: um segundo jato da Em-
braer, também pertencente ao
Wagner, estava na mesma rota
quando o incidente ocorreu so-
bre a região de Tver, a 160 km de
Moscou. Segundo dados impre-
cisos de sistemas de monitora-
mento de voo na internet, ele deu
meia-volta e não mais foi visto.

O mistério do segundo jato
pode nunca ser confirmado. Sa-
be-se que Prigojin fazia alguns
membros do Wagner adotarem
seu nome e sobrenome para dis-
farçar, em documentos, suas
movimentações.

Quando a polícia russa inva-
diu seu palacete em São Peters-
burgo depois do motim encerra-
do em 24 de junho, expôs à TV
uma série de fotografias dele em
disfarces bastante cômicos, co-
mo um registro do líder merce-
nário se passando por oficial lí-
bio, com uma vasta barba. A
questão é que, mesmo que o
Kremlin apresente exames defi-
nitivos de DNA, a secular tradi-
ção russa de desconfiar da ver-
são oficial dos fatos deverá pros-
perar, não menos porque um
mistério é sempre mais atraente
do que a realidade.

Por isso, a batalha de Peskov
contra a acusação de que Putin
se livrou do incômodo ex-alia-
do, se sincera, é infrutífera. Nes-
ta sexta, ele lembrou que não é a
primeira vez que tem de defen-

der o chefe desse tipo de alega-
ção-há uma longa lista de desa-
fetos do russo que morreram em
circunstâncias nebulosas.

"Tudo isso é uma mentira ab-
soluta, e quando você está co-
brindo isso, é necessário se ba-
sear em fatos. Não há muitos fa-
tos ainda. Eles precisam ser esta-
belecidos no curso das ações in-
vestigativas", afirmou. Além de
Prigojin, foram dados como mor-
tos seu número 2 no Wagner,
Dmitri Utkin, e mais oito pessoas.

APURAÇÃO
A apuração da queda poderia

envolver a Embraer, que de todo
modo não prestava serviço à aero-
nave desde que ela entrou numa
lista de sanções americanas em
2019. Só que a Rússia ainda não
fez uma comunicação, que deve-
ria ser de praxe, ao governo brasi-
leiro pedindo a assistência.

O Legacy 600 é um avião muito
seguro, e este foi o primeiro inci-
dente com mortos a bordo de um
desses modelos em mais de 20
anos de uso e quase 300 unidades
fabricadas. Antes, um jato compra-
do por americanos abalroou no ar
um Boeing-737 da Gol em 2006,
causando a queda do avião comer-
cial e a morte de 154 passageiros -o
Legacy conseguiu pousar.

O padrão de voo registrado no
site Flightradar24 mostrou que o
avião passou por instabilidade
por 32 segundos e caiu vertical-
mente. Um vídeo mostrou esses
momentos finais, com o aparelho
aparentemente tendo uma de
suas asas ainda parcialmente in-
tacta, o que o fez girar antes do
mergulho final.

O Pentágono afirmou que, ao
contrário do que disseram canais
pró-Wagner, não há evidência de
emprego de mísseis antiaéreos
no episódio. O porta-voz militar
não detalhou, mas os EUA po-
dem dizer isso porque monito-
ram lançamentos de mísseis na
Rússia, principalmente naquela
região próxima das fronteiras
com os Estados Bálticos e a Fin-
lândia, integrantes da aliança mi-
litar Otan. Pelos parâmetros dis-
poníveis, tudo sugere uma explo-
são a bordo ou algum outro even-
to catastrófico.

RÚSSIA

INVERNO-SÁBADO: Chuva durante o dia e à noite. Manhã Tarde Noite
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Membro da Academia Brasileira de Letras, Doutor
Honoris Causa da Unirio e Professor de História 

e Filosofia da Educação

Arnaldo Niskier

Quanta saudade!

Ao longo do belíssimo discurso que marcou a
sua  entrada na Academia Brasileira de Le-

tras, o linguista Ricardo Stavola Cavaliere citou
imortais que marcaram a história da entidade.
Ao saudá-lo, em nome de  Evanildo Bechara, fa-
lei da saudade com que lembrava os nomes dos
imortais Antônio Olinto, Antônio Callado, Aus-
tregésilo de Athayde (que presidiu a ABL por 34
anos), Josué Montello e Cleonice Berardinelli,
esta também especialista em língua portuguesa.

Bechara registrou que tinha com Cavaliere
uma longa amizade, nascida nos bancos escola-
res da Universidade Federal Fluminense.

Aos 95 anos bem vividos, Bechara demonstrou
preocupação com  a sua sucessão, daí  ter lutado
para eleger o seu amigo Cavaliere, o que acabou
acontecendo com absoluta folga. Assim, haverá
uma tranquila continuidade nos projetos em
curso na ABL, como o Vocabulário Ortográfico, o
Dicionário e a garantia de que se caminhará com
segurança e tranquilidade na formulação de no-
vas palavras para o nosso idioma, segundo crité-
rios estabelecidos pela sua Comissão de Lexico-
logia e Lexicografia.

Disse Cavaliere na posse: “Vivemos uma épo-
ca em que certos valores ainda presentes no seio
da sociedade, nomeadamente os que se manifes-
tam em expressões como “cultivo da língua” ou
mesmo “defesa da língua” são objeto de indisfar-
çável repulsa nos centros de investigação lin-
guística por significarem, ou melhor, suposta-
mente significarem um comportamento norma-
tivo incompatível com a pesquisa científica. Vi-
vemos um estado de coisas que impede, em certa
medida, que o investidor se afeiçoe ao objeto da
pesquisa, numa relação protocolar que subesti-
ma a intimidade inerente ao homem  com a lín-
gua que fala. Afinal, linguistas também são falan-
tes da língua e... humanos.”

Seus livros mais recentes, como foi dito na
posse, são indispensáveis nos estudos linguísti-
cos e historiográficos. Por tudo isso, a chegada de
Cavaliere à Casa de Machado de Assis foi um
acontecimento saudado com muita efusão nos
meios intelectuais brasileiros. Dele se espera um
trabalho de grande relevo, para a valorização da
língua portuguesa em todos os sentidos.

tráfico para fazer seus embar-
ques. Investigações apontam
que a companhia é capaz de en-
viar à Europa aproximadamente
40 contêineres por mês, alguns
dos quais "contaminados com
substâncias ilícitas", de acordo
com a polícia.

A Espanha é um dos princi-
pais pontos de entrada de dro-
gas na Europa devido à proximi-
dade do país com o norte de
África, região produtora de can-
nabis, e às suas relações com a
América do Sul, de onde partem
as maiores remessas de cocaína.
Antes, a maior apreensão havia
sido registrada em abril de 2018,
quando a polícia localizou 8,7
toneladas da droga escondidas
num navio que partiu de Turbo,
na Colômbia.

Os equatorianos foram às ur-
nas no domingo passado ainda
sob o eco da violência que mar-
cou a campanha à Presidência.

No último dia 9, o candidato
Fernando Villavicencio, 59, foi
assassinado com três tiros após
um comício em Quito, num cri-
me que chocou o país a poucos
dias da votação.

Entre os episódios de violên-
cia houve ainda os casos de Es-
tefany Puente, postulante à As-
sembleia Nacional atingida de
raspão num atentado contra o
carro que dirigia, e de Pedro
Briones, líder regional do parti-
do do ex-presidente Rafael Cor-
rea assassinado ao chegar em
casa, em Esmeraldas, perto da
fronteira com a Colômbia. An-
tes, no primeiro semestre, dois
prefeitos já haviam sido mortos
em ataques.

A explosão da violência ocor-
re num contexto de aumento da
produção global de cocaína, que
fez os estratégicos portos do país
ganharem relevância na rota aos
EUA, à Europa e à Ásia. 

Nota
JUSTIÇA AUTORIZA
PERÍCIA EM BLINDADOS 

A Justiça Federal autorizou a
produção antecipada de prova
pericial em 14 "caveirões"
(veículos blindados) adquiridos
pela Polícia Rodoviária Federal
(PRF) no Rio da empresa
Combat Armor Defense do
Brasil. A perícia atende a
pedido do Ministério Público
Federal com a finalidade de
verificar se os veículos estão
em conformidade com as
especificações técnicas
compatíveis com sua
finalidade operacional.  
No início de agosto, o MPF
instaurou procedimento
investigatório criminal para
apurar possíveis rregularidades
na aquisição desses blindados.
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